

- Un géant commercial : la puissance économique de l'Allemagne repose en grande partie sur sa très forte intégration à l'économie mondiale. Le commerce extérieur contribue largement au PIB et l'Allemagne est la 1^{re} nation commerciale au monde, celle qui exporte le plus de marchandises. Depuis le début des années 50, la balance commerciale est excédentaire (155,6 milliards de dollars en 2004).

- Outre l'afflux de capitaux étrangers, l'Allemagne bénéficie d'un important apport de main d'œuvre (allemands réfugiés ou expulsés) et d'une conjoncture économique favorable. L'expansion de l'industrie allemande, soutenue par un secteur bancaire très puissant s'est réalisée dans le cadre organisé par l'Etat qui n'intervient que pour créer les conditions d'une croissance équilibrée. L'Etat encourage l'investissement, régule les flux économiques et lutte contre les inégalités sociales engendrées par le système, la politique monétaire visant en priorité à assurer la stabilité de la monnaie.

A ces exemples tirés de la structure économique s'ajoutent des aspects de la recherche de la productivité obtenue en*modèle économique allemand la tradition de partenariat*conciliant économie de marché et paix sociale entre les syndicats et le patronat dans le cadre de la cogestion, clé de v^oûte du système et qui permet de maintenir une liaison banques – industries qui limite aujourd'hui*relative paix sociale. L'image d'une Allemagne industrielle bâtie*la pénétration du capital étranger sur des produits de qualité irréprochable respectant les normes très sévères qui font la référence et assurent le prestige des produits « Made in Deutschland » • Le modèle économique allemand a fait ses preuves. Il a permis à ce pays de se hisser au 1^{er} rang européen et au 3^e rang mondial des puissances mondiales, et joue un rôle important dans la construction européenne.

DES EXEMPLES DE SON ROLE DANS LA CONSTRUCTION DE L'EUROPE

- Position géographique : le territoire est compact et occupe une position de carrefour au centre de l'Europe. La réunification a non seulement recentré le pays à l'Est, mais a rouvert des axes traditionnels : l'adhésion de la Suède, de Finlande et de l'Autriche à l'UE conforte cette tendance et l'intégration de la Pologne, de la république Tchèque et dans une moindre mesure des pays de l'Est de l'Europe souligne la place centrale de l'Allemagne dans le dispositif de l'élargissement de l'UE. Cette position est confortée par un réseau de transport interconnecté avec ceux des pays voisins de l'UE et participant ainsi à l'aménagement de l'espace à l'échelle continentale. Rôle de carrefour mais aussi de transit pour les échanges venant de la Russie et de la Mer du Nord.

- Avec 83M d'hts, L'Allemagne est le pays le plus peuplé d'Europe. Population alimentée par des flux d'origine diverse faisant de l'Allemagne, le premier pays d'accueil, loin devant la France, au moment où l'UE a besoin de sang neuf pour redynamiser une population vieillissante.

- Cofondateur de la CEE puis de l'UE : c'est le rapprochement politique franco-allemand qui a permis la création en 1951 de la CECA, 1^{re} étape de la construction européenne. La CECA s'est appuyée en grande partie sur les importantes productions de charbon, d'acier et de fer des riches bassins du Nord ouest de l'Allemagne.

- L'Allemagne à elle seule fournit plus du quart du PIB total de l'Union. Elle contribue pour le tiers au budget de la « politique de cohésion » et de développement régional au sein de l'Union.

- Grâce aux géants allemands : BASF, HOECHT, BAYER... que l'industrie chimique de l'UE est la 1^{re} du monde.